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    1/2025

 
 

DIPARTIMENTO DI PROMOZIONE DELLA SALUTE, MATERNO-INFANTILE, MEDICINA INTERNA E 
SPECIALISTICA DI ECCELLENZA “G. D’ALESSANDRO” 
Commissione Assicurazione Qualità della Didattica 

Delegato alla Didattica  
  Prof.ssa Stefania Grimaudo 

 
Il giorno cinque del mese di maggio dell’anno 2025 viene convocata alle ore 12:30, in modalità telematica, la 
Commissione AQ Didattica del Dipartimento con il seguente ordine del giorno: 
 

1. Comunicazioni del presidente; 
2. Comunicazioni dei componenti; 
3. Proposte di attivazione Master di I e II Livello e Corsi di Perfezionamento, di Formazione e di 

Aggiornamento Professionale d'Ateneo A.A. 2025/2026; 
4. Analisi della relazione annuale 2024 della CPDS della Scuola, relativamente ai CCdSS del Dipartimento; 
5. Resoconto Segnalazioni studenti CCdSS della Scuola di Medicina alla CPDS nel I semestre 

dell’accademico 2024/25, relativamente ai CCdSS del Dipartimento; 
6. Analisi abbandoni dei corsi di studio del Dipartimento ed eventuali determinazioni in merito ad azioni 

di miglioramento; 
7. Monitoraggio del Rinnovo delle consultazioni con le Parti Interessate, Controlli e aggiornamenti SUA 

CdS e Controlli di conformità coi Regolamenti didattici dei CCdSS del Dipartimento; 
8. Recepimento della Delibera S.A 08/04/2025 e del relativo Format per il Regolamento didattico dei 

CCdSS; 
9. Recepimento composizione Commissione Paritetica Docenti Specializzandi per le Scuole di 

Specializzazione afferenti al Dipartimento PROMISE approvata in Consiglio di Dipartimento il 15 aprile 
2025 secondo quanto previsto dal D.R. 24/2025; 

10. Varie ed eventuali. 
 

La Commissione AQ è composta da: 
 
Prof.ssa Stefania Grimaudo Coordinatore – Delegato alla Didattica 
Prof. Leonardo Abbene 
Prof. Emanuele Amodio 
Prof.ssa Antonina Argo 
Prof.ssa Giuseppina Capra - Delegato al Centro per l'Innovazione e il Miglioramento della Didattica 
Universitaria (CIMDU) 
Prof.ssa Simona De Grazia 
Prof. Domenico Di Raimondo 
Prof.ssa Donatella Ferraro 
Prof. Mario Giuffrè 
Prof.ssa Anna Licata 
Prof. Fulvio Plescia 
Prof. Carmelo Massimo Maida 
Prof. Maurizio Soresi 
Prof. Antonino Tuttolomondo 
Dott.ssa Tiziana Nuara - Responsabile U.O. Didattica 

 
Sono presenti i Proff.: Stefania Grimaudo, Emanuele Amodio, Domenico Di Raimondo, Fulvio Plescia, Maurizio 
Soresi. Antonina Argo, Anna Licata, Leonardo Abbene, Carmelo Massimo Maida, Giuseppina Capra e la 
Dott.ssa Tiziana Nuara.  

https://www.unipa.it/persone/docenti/a/leonardo.abbene/
https://www.unipa.it/persone/docenti/f/donatella.ferraro/
https://www.unipa.it/persone/docenti/c/giuseppina.capra/
https://www.unipa.it/persone/docenti/d/simona.degrazia/
https://www.unipa.it/persone/docenti/b/silvio.buscemi/
https://www.unipa.it/persone/docenti/f/donatella.ferraro/
https://www.unipa.it/persone/docenti/g/mario.giuffre/
https://www.unipa.it/persone/docenti/l/anna.licata/
https://www.unipa.it/persone/docenti/g/mario.giuffre/
https://www.unipa.it/persone/docenti/m/walter.mazzucco/
https://www.unipa.it/persone/docenti/s/maurizio.soresi/
https://www.unipa.it/persone/docenti/t/bruno.tuttolomondo/
https://www.unipa.it/persone/tecnico-amministrativi/n/tiziana.nuara/
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Sono assenti giustificati i Proff.: Donatella Ferraro, Mario Giuffrè, Simona De Grazia, Antonino Tuttolomondo 
 
Alle ore 12:35, preso atto del numero legale, si aprono i lavori della Commissione AQ della Didattica 
Dipartimentale. 
 

1. Comunicazioni del Coordinatore  
 

1.1 Il Coordinatore comunica che ai fini della visita ANVUR per la verifica dei CCdSS è stato scelto, fra gli altri, il 
CdS in Dietistica, afferente al PROMISE. La Prof.ssa Grimaudo precisa che si tratta di un CdS che gode di un 
ottimo stato di salute e che ha avuto sempre Coordinatori attenti e puntuali. Comunica che da parte del 
Dipartimento è stata attivata una task force per sostenere il CdS in Dietistica e monitorarne gli atti 
documentali, ma dichiara che si può essere ottimisti anche per l’analisi degli indicatori che saranno oggetto di 
valutazione da parte dell’ANVUR. Siamo, pertanto fiduciosi che l’analisi degli atti documentali, in questa prima 
fase, avrà un buon esito. 

 
1.2 Il Coordinatore comunica che giorno 6 maggio p.v. dalle ore 15.00 alle ore 17.00 si terrà il Welcome Day 
dedicato alle Lauree Magistrali della Scuola di Medicina e Chirurgia. 
Tale evento è rivolto agli studenti delle lauree triennali ha lo scopo di far conoscere l’offerta formativa delle 
lauree magistrali della Scuola e di incoraggiare l’interazione con i docenti di riferimento.  
Tale iniziativa è da considerarsi una buona opportunità di presentazione per i nostri due Corsi di laurea 
Magistrali presenti nel nostro Dipartimento, LM/SNT1 e LM/SNT4.  
 
1.3 Il Coordinatore comunica che è giunta dal Presidio di Qualità la comunicazione che dal 12 al 16 maggio si 
svolgerà la “Rido Week”, una apprezzabile iniziativa informativa rivolta a tutti gli studenti con l’obiettivo di 
promuovere la partecipazione consapevole e attiva alla compilazione del questionario di opinione sulla 
didattica. Quello che ci viene chiesto dall’Ateneo è di sensibilizzare i docenti a dedicare nel corso delle lezioni 
uno spazio al fine di consentire la compilazione del questionario in modo consapevole e non in maniera 
frettolosa a ridosso degli esami, spiegando agli studenti che il tutto è finalizzato ad un miglioramento 
qualitativo della didattica. 

2. Comunicazioni dei componenti 
La Prof.ssa Argo interviene e comunica in data odierna si sarebbe tenuta la presentazione del libretto diario 
elettronico che utilizzano gli specializzandi al fine di indicare e monitorare in maniera precisa tutte le attività 
professionali svolte. 
Interviene il Prof. Abbene ed a seguire il Prof. Soresi che sottolineano l’utilità di informatizzare anche i libretti 
nei quali si annottano le attività dei tirocini curriculari degli studenti dei CdS. 
La prof.ssa Grimaudo sottolinea la validità di tale proposta ed auspica che ciò possa avvenire a breve, per 
semplificare le attività degli studenti e dei tutor. 

3. Proposte di attivazione Master di I e II Livello e Corsi di Perfezionamento, di Formazione e di 
Aggiornamento Professionale d'Ateneo A.A. 2025/2026 

La Professoressa Grimaudo comunica che risulta essere giunta un’unica istanza per l’avvio di Master. Si tratta 
di una riproposizione da parte del Prof. Mazzucco del Master di II livello in Organizzazione e Management 
delle Strutture e dei Servizi Sanitari (Or.MA.S.S.S.). La Prof.ssa Grimaudo precisa che la validità scientifica e 
formativa del Master è stata già valutata da parte della Commissione AQ Didattica, per l’attivazione avvenuta 
lo scorso anno accademico e che quest’anno il Prof. Mazzucco manterrà la medesima struttura organizzativa, 
formativa e didattica. La prof.ssa precisa inoltre che, come previsto dall’art. 4 del Regolamento dei Master, 
l’attivazione del Master, per anni successivi al primo richiede soltanto una comunicazione del Coordinatore 
del Master all’Ufficio Master, fermo restando che non ci siano modifiche. Il Prof. Mazzucco ha provveduto 
anche ad effettuare tale comunicazione agli uffici preposti, secondo le tempistiche previste. Infine, viene 
chiesto alla Commissione AQ Didattica ad esprimersi in relazione all’approvazione della riproposta da parte 

https://www.unipa.it/persone/docenti/t/bruno.tuttolomondo/
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del Prof. Mazzucco per l’A.A. 2025 2026 del Master di II livello in Organizzazione e Management delle 
Strutture e dei Servizi Sanitari (Or.MA. S.S.S.). La proposta viene approvata all’unanimità e senza astensioni. 

4. Analisi della relazione annuale 2024 della CPDS della Scuola, relativamente ai CCdSS del 
Dipartimento 

Il Coordinatore ricorda che in data 20 febbraio 2025 ha inviato una mail ai coordinatori di CdS, con la quale li 
invitava a provvedere alla discussione, all’interno dei consigli dei corsi di studio, previo passaggio dalla AQ del 
CdS, di quanto esitato dalla CPDS della Scuola nella sua relazione annuale. La mail si concludeva chiedendo un 
riscontro di quanto esitato per consentire il passaggio successivo dalla commissione AQ Dipartimentale. 
L’unico atto documentale ricevuto è stato da parte del Prof. Soresi. Intervengono i Coordinatori Maida e 
Abbene evidenziando che nei CdS da loro coordinati, sono stati effettuati i richiesti passaggi dalle AQ e dai 
Consigli di CdS. Solo per mera dimenticanza non sono stati inviati i relativi documenti alla prof.ssa Grimaudo. 
Pertanto, dal dibattito emerge che i CCdSS hanno provveduto a tale adempimento. Il prof. Abbene interviene 
sottolineando l’assenza strutturale del laboratorio per il CdS di Ostetricia che crea problematiche e criticità 
che vengono evidenziate anche dalla CPDS. Chiede se ci fosse la possibilità di condividere gli spazi laboratoriali 
del CdS in Infermieristica. Il prof. Soresi risponde che la condivisione dell’attuale laboratorio per il CdS di 
Infermieristica non è facilmente attuabile poiché lo stesso è limitato e insufficiente per le attività di 
infermieristica, CdS che sostiene la formazione di un elevatissimo numero di studenti. 

5. Resoconto Segnalazioni studenti CCdSS della Scuola di Medicina alla CPDS nel I semestre 
dell’accademico 2025/26, relativamente ai CCdSS del Dipartimento 

 
La Prof.ssa Grimaudo condivide con i componenti della AQ la nota a firma della Prof.ssa Balistreri, relativa al 
monitoraggio in itinere dell’anno accademico, in cui fa un resoconto delle segnalazioni della CPDS alla Scuola 
di Medicina e Chirurgia ed evidenzia quelli che sono i corsi di studio nei quali si evince almeno una 
segnalazione. In particolare, sono pervenute: una segnalazione per Scienze infermieristiche ed ostetriche, otto 
segnalazioni per il CdS Infermieristica con sede a Palermo e una segnalazione per il CdS in Ostetricia. In 
entrambi i casi non ci sono numeri allarmanti, soprattutto sul CdS di infermieristica in cui ci sono un 
elevatissimo numero di iscritti e tante sedi decentrate e tutte le segnalazioni verranno o sono già state prese 
in carico dal coordinatore ai fini di una loro risoluzione. 
 

6. Analisi abbandoni dei corsi di studio del Dipartimento ed eventuali determinazioni in merito ad 
azioni di miglioramento 

La Prof.ssa Grimaudo informa che, nel corso della seduta del Consiglio di Amministrazione tenutasi in data 14 
marzo 2025, è stata presentata e discussa l’analisi relativa al fenomeno dell’abbandono degli studi universitari 
tra il primo e il secondo anno nei Corsi di Studio dell’intero Ateneo. Dall’approfondita valutazione condotta, è 
emerso che il tasso medio di abbandono da parte degli studenti iscritti al primo anno si attesta 
complessivamente al 25%. Questo dato rappresenta un elemento di particolare attenzione per l’Ateneo, in 
quanto evidenzia una criticità significativa nel percorso formativo iniziale. In tale contesto, risulta 
particolarmente degno di nota il dato relativo alla Scuola di Medicina e Chirurgia, la quale presenta un tasso di 
abbandono nettamente inferiore rispetto alla media generale, pari al 9%. Questo valore rappresenta un 
risultato rilevante in termini di efficacia del percorso formativo e capacità di trattenere gli studenti. L’analisi è 
stata ulteriormente articolata su base dipartimentale, con i seguenti risultati: il Dipartimento BIND registra un 
tasso di abbandono pari al 6,8%, il Dipartimento MePreC al 7,3% e il Dipartimento PROMISE all’11,5%. Tali dati 
contribuiscono a delineare un quadro più dettagliato e puntuale della situazione all’interno della Scuola di 
Medicina e Chirurgia, evidenziando differenze tra i diversi contesti dipartimentali, probabilmente ascrivibili 
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almeno in parte, al transito di una quota di studenti dalle lauree triennali delle professioni sanitarie, alla 
Laurea Magistrale in Medicina e Chirurgia. 

7. Monitoraggio del Rinnovo delle consultazioni con le Parti Interessate, Controlli e aggiornamenti 
SUA CdS e Controlli di conformità coi Regolamenti didattici dei CCdSS del Dipartimento 

La Professoressa Grimaudo comunica che, a seguito dell’attività di riesame condotta a livello dipartimentale 
relativamente a questo punto all’O.d.G., è emerso che nessuno dei Corsi di Studio afferenti al Dipartimento 
risulta attualmente in una situazione di criticità o difficoltà rilevante. L’analisi ha evidenziato un andamento 
complessivamente positivo, con indicatori che confermano la solidità dei percorsi formativi e l’efficacia delle 
azioni di miglioramento intraprese nei cicli precedenti. Nel corso del processo di riesame, le parti interessate – 
tra cui docenti, studenti, personale amministrativo e rappresentanti del mondo professionale – sono state 
ampiamente coinvolte, in un’ottica di partecipazione condivisa e trasparente. Questo approccio ha consentito 
di raccogliere osservazioni e suggerimenti utili al fine di perfezionare ulteriormente l’offerta formativa e 
rafforzare il legame tra università e territorio. In tale prospettiva, si auspica che gli incontri con gli 
stakeholders, momento di confronto prezioso per valutare l’adeguatezza dei percorsi formativi rispetto alle 
esigenze del mondo del lavoro e della società, possano essere mantenuti con cadenza annuale, consolidandosi 
come buona prassi all’interno del sistema di assicurazione della qualità. 

8. Recepimento della Delibera S.A 08/04/2025 e del relativo Format per il Regolamento didattico dei 
CCdSS 

 

Il delegato alla didattica, Prof.ssa Grimaudo, pone all’attenzione della Commissione AQ quanto ricevuto per 
conoscenza da parte del Settore Programmazione ordinamenti didattici e Accreditamento cds, in data 
22/04/2025. La nota, indirizzata ai Coordinatori di CdS, evidenzia la necessità che i Regolamenti dei singoli CdS 
vengano aggiornati in aderenza al Format approvato in Senato Accademico in data 08/04/25 e che le versioni 
modificate vengano approvate in Consiglio di Dipartimento entro il 30 maggio 2025. Si apre un ampio 
dibattito, a cui partecipano tutti i coordinatori presenti, dal quale emergono situazioni differenti in relazione 
allo stato di avanzamento del lavoro di modifica deli regolamenti dei diversi CdS. Tuttavia, è unanime l’idea di 
inoltrare, per tramite del Direttore del Dipartimento, la richiesta al SA di una dilazione di tale scadenza, al 15 
giugno p.v.. Emerge, infatti, uno stato di seria preoccupazione da parte dei Coordinatori relativamente alle 
numerosissime incombenze e alle scadenze che, spesso, vengono comunicate con scarso preavviso, rendendo 
difficile se non impossibile la razionalizzazione delle riunioni delle commissioni AQ e dei Consigli dei CdS. Si 
evidenzia altresì che in ambito di scheda SUA è possibile inserire il link al Regolamento del CdS, per cui, una 
volta aggiornato, verrà richiamata l’ultima versione disponibile all’interno della scheda. Il coordinatore si 
impegna a riferire al Direttore quanto emerso, nella speranza di ottenere una certa elasticità relativamente 
alla scadenza prevista. 

9. Recepimento composizione Commissione Paritetica Docenti Specializzandi per le Scuole di 
Specializzazione afferenti al Dipartimento PROMISE approvata in Consiglio di Dipartimento il 15 
aprile 2025 secondo quanto previsto dal D.R. 24/2025 

La Prof.ssa Grimaudo informa che in recepimento degli artt. 3 e 9 del D.R. 24/2025 è stato necessario 
nominare la Commissione Paritetica Docenti Specializzandi per le Scuole di Specializzazione Dipartimentale. 
Pertanto, è stato chiesto ai Direttori delle Scuole di Specializzazione di indicare un nominativo di un docente e 
di uno specializzando nominato in seno al Consiglio di Scuola. Tale composizione verrà inviata alla Scuola di 
Medicina e Chirurgia per gli adempimenti di competenza. La Commissione AQ ne prende atto ed approva 
all’unanimità. 
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10. Varie ed eventuali. 

Non vengono trattate argomentazioni. 

 

I lavori si concludono alle 14:10 
 
 

Il Segretario Verbalizzante                                                                  Il Delegato alla Didattica  

   Dott.ssa Tiziana Nuara                                                                     Prof.ssa Stefania Grimaudo 
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